
1987 年，在朋友的推荐下，巴

菲特品尝了一种樱桃口味的可乐，由

此喜欢上了可口可乐——不光是产

品，还有股票。而可口可乐没有辜负

巴菲特，除了继续为市场提供品质不

打折的产品，更是每年回报投资者；

不仅坚持每年现金分红，还每年上调

股息，算算已是连续第 51 年了，真

的让股东“喜”了半个多世纪。

消费类上市公司有个得天独厚的

优势：投资者和消费者常常可以互相

转化。也许因为喜欢产品投资了股

票，也许因为投资股票喜欢上产品，

对于上市公司来说都是有赚无赔的。

中国几个消费类上市公司最近也

玩起了一种让股东尝鲜的行为艺术。

在“感谢广大股东对公司的关心和支

持”、“便于股东更好了解公司业务和

产品”、“关怀股东及其家人的健康”

等神圣使命的驱使下，从包邮黑芝麻

乳、龟苓膏之类的真情放送，到给股

民“送套”的惊艳方案一一亮相，给

平淡的股市增添了不少喜感。

因为正值年报披露高峰，这份好

意差点儿被误解为“实物分红”。后来

当然是经过充分沟通，股民们终于相

信了真有此等好事儿，干脆掀起了一

波向上市公司喊话的娱乐狂潮：要伞

的、要锅的、要明星写真的、要联排

别墅的⋯⋯像巴菲特这样喜欢通过消

费体验选股、还老喜欢捡便宜货的，

要是置身中国股市，准得挑花了眼。

真要说到分红，对于中国股市，

其实是个沉重的话题。

一般来说，投资上市公司的现金

收益不外乎两块：一是股价上涨的资

本利得，一是分红所得。牛市中，分

红所得也许不如资本利得那么有吸引

力，但至少提供了再投资的本钱；而

在股价低迷时，稳定的投资收益就更

成为资金的安全垫。

长期来看，基于公司盈利能力的

持续现金分红是价值投资的基础。美

国股市投资者在过去 200 年间取得了

约 8%的平均收益，约 5%来自现金回

报。因此，发达国家资本市场有个只

看股息率选择股票的“狗股理论”。

这两年，在监管层持续的引导和

规范下，上市公司现金分红的积极性

逐步提升，今年力度明显加大。目前

披露 2012 年报的上市公司中，有近

80%公布了现金分红方案，1.40%的

平均税前股息率也超过往年。部分蓝

筹股股息率已经高于新兴市场和部分

成熟市场。

分红并不能解决所有问题，甚至

还制造出一些新问题。比如，高送转

加少量派息，在按差别化税率征收股

息所得税的情况下，让部分股东出现

倒贴；比如，有的上市公司为帮助大

股东套现，亏损近 4 亿元还大手笔分

红，损害了公司长远发展；再比如，

有的创业板公司刻意压缩分红资金，

一旦满足门槛就有再融资方案紧随

其后。

但不管怎样，分红都是件好事

儿。对于一向重融资而轻回报的上市

公司，可以倒逼其将更多精力用到公

司发展上；对于一向重炒作而轻投资

的股票市场，可以培养与长线资金契

合的投资精神。

分红是一种制度，更是一种文

化。价值投资的嫩芽理应得到各方呵

护。用“分黑”之类的搞怪式回报博

眼球，不仅难以得到预期中的美誉度，

更可能令人联想到连续11年不分红的

铁公鸡行为，最终弄巧成拙。
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面对即将涌来的老龄化洪峰，中国的养
老产业匆忙起步，这其中最先热起来的似乎
是养老居所产业投资。

如果说投资养老居所有什么风险的话，
那就是不要将它视为一个房地产项目，这是
最大的风险。

养老居所
淘金客

本报记者 江 帆

分红这么好的事儿
齐 平

老龄化人口的急剧增长，必然带
来对医疗卫生、托管托养、临终关怀
等服务的需求，商业性养老居所是其
中的重要部分。

“随着劳动力成本的快速提升，在
家靠子女养老的隐性成本是很高的，
比如护理，子女需要请假放弃工作，
雇保姆又难有高质量的服务，成本也
不低，而养老居所提供的是集中服
务，有劳动力成本的优势。”泰康之家
投资有限公司首席执行官刘挺军说。

但目前看，社会上更多的是基本
保障型的福利养老机构，与人们期望
的养老居所相距甚远，潜在的巨大市
场空间正在对社会资金招手。

“2020 年我国老年人护理服务
和生活照料的潜在市场规模将超过
5000 亿元。”这是民政部在“十二
五”社会养老服务体系建设规划中给
出的明确说法。

而据国家老龄办的最新研究，养
老服务市场需求在 3 万亿人民币以
上。如果按当前 1.59 亿的老龄人口
计算，其中 6%到 8%的人需要去机
构 养 老 的 话 ， 现 有 老 龄 人 群 需 要
900 万到 1200 万张床位，然而目前
全国各类养老机构的床位加在一起也
只有173万张，缺口巨大。

但如何能将这些潜在的市场空间
变成现实需要？这在目前似乎还是一
种充满未知的探险。虽然有不少资金
已经开始探路，但还没有一种能称得
上成熟或成功的模式，所有的投资都
还是一种尝试。

有一种说法是，从短期来看，养老
居所会局限在一个非常高端的模式中，
甚至有人将这种模式戏称为“五星级胜
地”（five-star resort），其昂贵的费
用只有富人或其父母才可能消受。

9 月份即将在武汉开业的合众人
寿保险公司养老社区营运负责人，合
众人寿不动产投资事业部总经理王峥
表示：“说起中国的养老市场，大家
都说是一个非常大的蛋糕，非常好的
市场，非常多的需求，但我看来，现
阶段这个市场还很小。”

他认为，一是传统观念的影响，“养
儿防老”的观念仍有地位，但这只是一
方面。另一方面，目前大多数的养老居
所都是政府投资的，低标准的福利机
构，这种模式已经深深印入社会意识，
一说养老，大多数都会联想到养老院，
由此产生的是对“养老居所”的不认同。
因此，只有当新型养老居所真正经营起
来后，这种社会观念被逐步扭转，这个
市场才会有更大的投资空间。

不过刘挺军却不这样看，他说：
“市场上一直有9064、9073的说法，
即 90%居家，6%或 7%社区养老，
4%或3%到商业化的养老机构。这是
一个误解，是统计学上的错误。以 60
岁的人群来算，这个结论是对的，但如
果你看 70 岁以上的人群时，这个比
例就会发生变化。养老社区不是你需
要不需要的问题，是你什么时候进的
问题，总有一天你会需要。80 岁以上
的人群，光一个记忆障碍就占到三分
之一以上，岁数越往上，养老居所越将
成为一个必需品。”

想 进 入 养 老 居 所 市 场 的 资 金 不
少，从专业养老机构、地产商、保险
公司到 PE 及康复与护理机构等都跃跃
欲试，但最舍得投入的要算地产商和
保险机构，他们称得上是这个市场的
先行者。不过在房地产商口中，这被
称作养老地产投资，但保险机构却特
别忌讳“养老地产”的说法，而称为
养老社区，叫法的背后是两者之间盈
利模式的区别。

数据显示，已有超过 25%的品牌房
企进入或宣布进入养老地产行业，这
当中包括万科、保利、绿地、龙湖、
复地等龙头房企。

去年，万科集团在股东大会上明
确表示，将计划在杭州、武汉、无锡
等地推出养老房地产项目，北京万科
幸福汇也将推出 146 套养老地产房源作
为试点，预计 2013 年下半年完工。而
不久前，复星集团宣称拟和美国一家
养老地产商合作推出养老公寓，北京
旅游业巨头九华集团也宣布推出国内
首家“养老型酒店”。

保利地产在养老地产上的投入力
度更是不可小视。2011 年 8 月，保利
地产就联合北京安平投资有限公司共
同出资 2000 万元，合作成立了养老产
业专业管理公司。保利地产还表示，
养老地产将成为其今后新的利润增长
点 。 目 前 ， 保 利 地 产 已 经 相 继 在 上
海、长沙进行投资试点。

相比房地产资金，保险资金并不
落后。从 2009 年开始，多家保险公司
即开始启动养老社区投资市场调研，

并各自成立了专门的投资部门或投资
公司负责养老社区开发。泰康人寿是
由泰康之家投资有限公司负责运营，
合 众 人 寿 保 险 成 立 了 单 独 的 产 业 部
门，即不动产事业部来全权负责这个
市场的运作。此外如中国人寿、中国
太保、太平人寿、新华人寿等也都已
试水养老社区投资。

保险资金投资养老社区，其手笔
也相当可观。以合众人寿来说，湖北
武汉蔡甸区的“合众健康社区”项目
一 期 占 地 约 800 亩 ， 总 投 资 约 25 亿
元，未来还将逐步扩大规模，除武汉
蔡甸区的“合众健康社区”项目外，
合众人寿还在南宁邕宁、沈阳棋盘山
投资了“合众健康社区”项目。

对于泰康人寿整体投资情况，刘
挺军虽然三缄其口，但他表示，泰康
人寿的养老社区目标是候鸟式养老，
泰康人寿可能在经济发达的地区都会
建立“据点”。

就目前进入养老居所的两路资金
看，其理念和盈利模式明显不同。对
于 房 地 产 资 金 的 进 入 ， 业 界 普 遍 认
为，这是房地产行业转型的需要。“养
老地产正是房地产行业重塑自身价值
的代表性尝试。未来五年，养老产业
会有一个跳跃式的发展，现在推动正
合适。”全国工商联房地产商会会长聂
梅生如是说。

与房地产开发商不同，保险公司
采取了一种地产与养老保险产品对接
的方式，通过开发有针对性的养老保
险产品与未来的养老社区服务对接。

比如，合众人寿正在为武汉的养老社
区设计一种对接的分红养老产品。“我
们不是养老院，而是建立一种让老人
能重新找到活跃社会生活的地方，养
老社区投资与保险业务要相结合。比
如一个 30 岁的人投保了这个保险，到
65 岁就可以去养老社区居住，他以后
的房租可以用保险权益覆盖，相当于
投资了一个进门权和保险保障，但到
时入住养老社区还需按当时的物价交
管理费。”王峥告诉记者。

与合众人寿不同，泰康人寿则先
于养老社区建成之前推出了挂钩保险
产品——“幸福有约”，产品的最低门
槛为 200万元，客户可采用分期付款或
一次性付足的方式交付保险金，以此
获得入住泰康之家养老社区的资格。
为何最低门槛是 200 万元，刘挺军解
释，这类似一个投资组合，收益都是
客户的，用以支付退休后的服务，若
不 入 住 社 区 ， 客 户 取 走 所 有 的 保 险
权益。

“我们的商业模式是，用一张保单
真正将高端的养老、医疗和长期理财
相 结 合 ， 重 心 是 为 客 户 提 供 退 休 规
划、医疗和养老服务，所以，保险的
商业模式和单纯的养老地产不是一回
事，我们没有准备从地产上去挣钱。
如果单靠三种服务中的一项去盈利是
比较困难的，但如果将这三项组合在
一起，并真正提供大家期望的养老生
活方式，锁定的是长线客户，相对来
说盈利的空间会大得多。”刘挺军这样
解说泰康养老社区盈利模式。

作为一个处于起步期的市场，养老居所
投资尚处于拓荒阶段。

单纯从投资角度看，对于投资者而言，
养老居所投资的规模和回收期都是种挑战。

“这种市场，是不适合短期资金进入的，不
要说养老社区，就是一个酒店也要养 7 到 8
年才能赢利。保险资金是一种长线资金，追
求的是长期资产负债匹配和长期稳定收益，
不是短期暴利，加之保险公司有比较优质的
客户资源，这是保险公司投资养老居所最大
的优势。”刘挺军说。

从外部看，我国对养老产业政策法规目前
还没有完备的配套。“政策上有许多需要明确
的问题，比如，养老社区是我们持有，但日常
管理请的是一家美国公司，但这个公司如何注
册，现在还找不到说法。再比如，养老社区是
用来居住的，但社区的水电费要求我们按商业
用费交纳，这个成本是很高的。更麻烦的是，
按规划，我需要在社区建学校、幼儿园、车
库，我是养老社区，建这些干什么？70岁以上
的老人法律都规定不能开车了。诸如此类的问
题太多了。”王峥显得有点无奈。

“中国的养老地产现在还在探索中，无
论是在金融政策还是土地政策方面，政策不
明是最大的障碍，养老产业链的发展需要一
系列政府政策配套支持。”上海清和源房地
产副总裁杨璇静表示。

“可以说这是一个全新的行业，但不是
说完全从零开始的。在新型社区方面已经有
很多先行者，他们大多都生存了下来，而且
一天比一天好，在这一行能做下来的全在于
坚持。”刘挺军认为，如果说投资养老居所
有什么风险的话，就是不要将它视为一个房
地产项目，这是最大的风险。
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